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Ientrevista

«Es totalmente erröneo ver a la UE solo como
un club de exportation»
Michael Reiterer fue embajador de la UE en Berna desde enero de 2007 hasta finales de 2011 y ha

contribuido en gran medida a que también en tiempos dificiles hubiera un diâlogo constructive entre

la UE y Suiza. Entrevista antes de su despedida.

Por Barbara Engel

«PANORAMA SUIZO»: En 20oy listed vino a

Bernapara asumir su cargo de primer embajador

de la UE. iEntonces era Berna su destino

preferido?

MICHAEL REITERER: SI, también en la UE

uno ticne que solicitar un trabajo, yyo lo hice

para ocupar un puesto en Suiza. Habia vivido

antes dos anos en Suiza, durante mis estudios

en Ginebra y dos anos cuando trabajé en la

representacion austriaca del GATT. Ahora

vuelvo a Bruselas tras 9 anos de experiencia.

èPor qué le interesaba elpuesto de embajador

de la UE en Suiza?

Aqui podia construir algo nuevo, eso es lo

que me atrajo. Antes de llegar yo, no habia

ninguna representacion de la UE en Berna.

Lo tinico que tenia al principio era una casa

alquilada. Ademâs, me pa-
recia muy atractiva la idea

de trabajar y vivir aqui

durante bastante tiempo.
Conocia ya bastante bien

Suiza y sus ventajas.

Ultimamente se han entur-
biado las relaciones entre

Suizay la UE, el tono de las negociaciones

a veces no es muy cordial. dSe alegra de mar-
charse ahora de Berna?

No. Pienso que las relaciones no se han

complicado. Los temas apenas han cambiado

desde que los suizos votaron en 1992 contra
la adhesion al EEE. Desde entonces busca-

mos continuamente un modus vivendi que
hay que adaptar de vez en cuando, porque la

UE ya no es la misma.

iEn qué sentido ha cambiado la UE?

En primer lugar es mas grande, y en vez de

12 tiene 27 Estados. Su mercado interno ha

crecido y se ha profundizado, se han modifi-
cado las condiciones marco, lo que supone

que también en las relaciones entre la UE y
Suiza hay que encontrar nuevas formas de

cooperacion.

Desde elpunto de vista de Suiza, las exigencias

de Bruselas son, en parte, imposibles de satisfa-

cer, lo que ha endurecido losfrentes.

No quiero hablar de frentes, no estamos

en guerra. Pero esta claro que Suiza quiere

participar en el mercado interior de la Union

Europea. Por su parte, la UE debe garanti-

zar que las reglas que rigen dentro del mercado

interior sean las mismas en todas partes.

Este es un tema actual de discusion con
Suiza. Estoy firmemente convencido de que
ahora, después de las elecciones parlamenta-
rias y al Consejo federal en Suiza, volvere-

mos a tratar este tema de manera mas directa.

En Suiza hay algunos temas muy delicados

vinculados al temor a la libre circulaciôn de

personas y la UE: palabras clave al respeco

son «jueces extranjeros»

0 «turismo social». iCom-

prende estos temores?

Primero le contaré una

anéedota: Una vez me

dijo un représentante
cantonal que los jueces

extranjeros de Lausana

introdujeron el sufragio
femenino. Ahl se ve lo relativo que es el con-

cepto de «jueces extranjeros». Suiza es miem-

bro de varias organizaciones internacionales

con orden jurisdiccional propio. Por ejemplo

en conflictos comerciales, Suiza no tiene nin-

gûn problema en someterse a la jurisdiccion
del tribunal de la OIT. En el Tribunal Euro-

peo de Derechos Humanos también hay jueces

suizos, en el Tribunal de la EFTA, un juez

suizo incluso représenta al Principado de

Liechtenstein. Al parecer no es ningun problema

exportar jueces. Y en cuanto al «turismo
social»: la Secretaria Estatal Suiza para la Eco-

nomia le confirmarâ en cualquier momento

que las instituciones sociales suizas se encon-
trarian en una situacion muy precaria sin las

cotizaciones de los extranjeros. Los temores

surgen porque se opera con generalizaciones

exageradas y expresiones populistas.

iQué asuntos desearia incluir la UE en los

acuerdos bilaterales con Suiza?

La UE no tiene ningun deseo concreto,

pero hay ciertos expedientes que se estàn ne-

gociando, por ejemplo el libre comercio agra-
rio, en el que Suiza mas bien frena el proceso.
También se esta debatiendo el tema del

mercado interno del suministro y consumo de

electricidad, un sector con obvios intereses

comunes.

En un anâlisis de Bruselas en «Panorama

Suizo» se hablaba de que la UE vela en Suiza

a un pals intransigentey selectivo que solo que-

ria tener ventajas. éEs cierto?

Esa misma pregunta le hice recientemcnte
al Présidente del Consejo de Europa, Herman

van Rompuy. El dijo que nunca usaria

la expresiön intransigente refiriéndose a

Suiza, y que es indudable que también se

bénéficia de la estabilidad politica y la prospe-
ridad economica en Europa. El Gobierno
suizo y una amplia mayorfa de la poblacion
también lo ven asi. Por eso es primordial ver

a la UE como un proyeeto en el que se

participa activamente. Cuando se trata del de-

sarrollo de Europa, por ejemplo ampliando
el numéro de paises miembro, es importante
colaborar activamente. Las relaciones inter-
estatales funcionan como las relaciones hu-

manas: uno se comunica, se aportan ideas, se

colabora, y si uno es reacio a dialogar, los

otros se dan cuenta inmediatamente, con
todo lo que conlleva esta actitud. Lo mismo

rige para el futuro desarrollo de la UE.

En lo que se refiere al desarrollo de la UE,

lo cierto es que un proyeeto depaz ha desembo-

cado en una asociaciôn economica.

Es totalmente erroneo ver a la UE solo

como un club de exportacion. La evolucion

de la UE se ha producido mas bien en sentido

contrario. Primero se fundö el Mercado Co-

mun Europeo, que dio lugar a la UE, que a

su vez comprende ademâs una estrecha cola-

boraeiön e integracion también en los cam-

La UE esy seguira
siendo unproyeeto
depaz, lo cual tiene

suprecio.



pos de justicia, migraciön, asilo, politica
exterior y de seguridad. Naturalmente, el

mercado interno sigue siendo importante y
como consecuencia del mismo tenemos el

euro. Todo ello implica una necesidad de

coordinar reciprocamente nuestras politicas.
Pero también existe un proyecto politico
conforme al cual Europa quiere y debe actuar
unida.

sComoy donde actua unida la UE?

La situaciön de la politica mundial esta ex-

perimentando cambios drâsticos. Hay nue-

vos actores como el G-20 y la pujante China

que quiere recuperar su puesto en el mundo,

y vemos que, si bien EE.UU. sigue siendo to-
davia la mayor potencia militar, como poten-
cia econömica rivaliza con Europa y Asia. Se

trata de una competiciön de ideas, y en un

entorno asi se necesita algo mas que un simple

club economico. Aqui debe imponerse

Europa con sus valores, y es que la UE es ante

todo una comunidad de valores.

éQtié valores représenta la UE?

La democracia, el respeto y el cumpli-
miento de los derechos humanos son los

valores fundamentales en los que se basa la UE.

Estos objetivos también tienen una gran im-

Gobierno indonesio quiso claramente que
fuera asi, no deseaba un Estado nacional

como intermediario, sino que pidio explici-
tamente que interviniera la UE.

Michael Reiterer,

embajador de la UE

en Berna, volviô a

Bruselas a finales
de 2011.Enloscinco
aiios que fue embajador

hizo muy a

menudo interven-
ciones püblicas, por
ejemplo en el Con-

greso de los Suizos

en el Extranjero ce-

lebrado en Lugano
el ano pasado. El su-
cesor de Reiterer en
Berna es el diplo-
mâtico britânico
Richard Jones.

portancia en la politica exterior de la UE, en

sus relaciones con otros Estados.

Pero las instituciones de que disponepara ello

la UE son débiles, âno es asi?

Con el contrato de Lisboa hemos refor-
zado nuestras instituciones. La misiön de los

nuevos cargos del Présidente

de la UE y del

Alto Représentante de la

Union para Asuntos Exte-

riores y Politica de

Seguridad, actualmente ocupados por Herman

van Rompuy y Catherine Ashton, es involu-

crar mas a la UE en la politica mundial, que
es lo que estan haciendo.

éPor ejemplo?

La UE apoyo la revolucion arabe. La reso-
lucion del Consejo de Seguridad de la ONU

para protéger a la poblacion civil libia fue una

iniciativa de la UE, y la UE colaboro con la

Liga Arabe para conseguir su aprobaciön.
Todas estas acciones son extremadamente

politicas, no se trata simplemente de inicia-

tivas de una organizacion librecambista.

También en conflictos mucho mas alejados

de Europa, por ejemplo en Indonesia, en el

caso de Aceh, la UE intervino con éxito. El

La UE apoyo la
revolucion ârabe.

Recientemente, la canciller alemana dijo que

necesitariamos una nueva UE, iEs realmente

posible que la crisis del europonga todo en

tela dejuicio?
No sé exactamente qué quiso decir la Sra.

Merkel, pero lo que ha quedado claro en la

lucha contra la crisis del endeudamiento de

la eurozona, es que los distintos paises que la

componen tendrân que coordinar mejor y
reciprocamente sus politicas, sobre todo la

econömica. Al fin y al cabo, todos sus miembros

aprobaron el mecanismo de rescate. Esto es

algo totalmente novedoso. Hace dos afios na-
die habria pensado que taies resoluciones

fueran posibles.

éHa crecido demasiado deprisa la UE, como

siempre se advierte?

Depende de las prioridades. Desde el

punto de vista economico, probablemente la

UE ha crecido demasiado râpidamente, y su

capacidad de absorcion ha llegado efectiva-

mente a sus limites. Pero la UE es, como ya
he dicho, un proyecto politico. Desde 1989

la prioridad absoluta empezo a ser estabili-

zar a los Estados que se habian librado del

yugo comunista en Centroeuropa y Europa
del Este y asegurarse de que se desarrollaban

democrâticamente. La UE siempre ha tenido
la intencion de crear y mantener un espacio

de democracia y libertad.

Y lo ha logrado, la UE es

y seguirà siendo un

proyecto de paz, lo cual tiene

su precio.

Ahora vuelve listed a Bruselas. éQué tareas

le esperan alli?

T ras diez anos de servicio en el extranjero
volveré a incorporarme a la Central.

Noparece muy entusiasmado.

Dificilmente encontrarâ un diplomàtico,
independientemente del pais o el servicio del

que procéda, al que le encante volver a la

Central. Pero esto es absolutamente normal,
dos o très anos después volvemos a salir.

iHay algim pais al que le encantaria ser

destinado?

Me gustaria mucho volver a ser embajador

en un pais asiâtico.
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